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1. OUVERTURE DE LA RÉUNION 
Le Président, Aldéo Saulnier, fait l’ouverture de la réunion à 16h00 et souhaite la bienvenue à tous. 
 
 
2. PRÉSENCES 
➢ Aldéo Saulnier, Président de la CSRK et Maire de la Ville de Grand-Bouctouche 
➢ Arnold Vautour, Maire de la Ville de Beaurivage 
➢ Jean Hébert, Maire de la Communauté rurale de Beausoleil 
➢ Jean-Charles Daigle, Président du District rural de Kent 
➢ Jean-Pierre Richard, Maire de la Ville de Champdoré 
➢ Jimmy Bourque, Maire du Village de Nouvelle-Arcadie 
➢ Tina Beers, Vice-présidente de la CSRK et Mairesse de la Municipalité de Five-Rivers 
 
AUTRES 

➢ Paul Lang, Premier dirigeant – CSRK 
➢ Isabelle Godin, Directrice générale adjointe - CSRK 
➢ Francine Arsenault, Adjointe administrative - CSRK (Grand-Bouctouche) 
➢ Lynn Landry Caissie, Directrice des finances - CSRK 
➢ Stéphanie Caissie, Coordinatrice inclusion sociale et développement communautaire– CSRK (Zoom) 
➢ Marie-Paul Robichaud, Directrice développement économique et tourisme - CSRK 
➢ Jean Goguen, Directeur en aménagement - CSRK 
➢ Yolande Chiasson, Traductrice (Zoom) 
➢ Daniel Goguen, Gestionnaire – Environnement et Gouvernements locaux/District rural de Kent 
➢ Membres du public 
 
 
3. DÉCLARATIONS DE CONFLITS D’INTÉRÊTS 

Rien à déclarer. 
 
 
4. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

2023-176 
Il est proposé par Jimmy Bourque, appuyé de Arnold Vautour, que l’ordre du jour soit adopté avec l’ajout 
14d. Heures des réunions du CA et déplacer 10b à la fin de la réunion. 

Motion adoptée 
 
 
5. ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX DES RÉUNIONS DU 9 NOVEMBRE 2023 ET 16 NOVEMBRE 2023 

2023-177 
Il est proposé par Jean-Pierre Richard, appuyé de Jean Hébert, que le procès-verbal de la réunion 
extraordinaire du 9 novembre 2023 soit adopté tel que présenté. 

Motion adoptée 
 
2023-178 
Il est proposé par Jimmy Bourque, appuyé de Arnold Vautour, que le procès-verbal de la réunion 
ordinaire du 16 novembre 2023 soit adopté tel que présenté. 

Motion adoptée 
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6. AFFAIRES DÉCOULANT DU PROCÈS-VERBAL 
Rien à ce sujet. 
 
 
7. PRÉSENTATION 

La présentation de Rogers est reportée en 2024. 
 
 
8. CORRESPONDANCE 

• Le 29 novembre 2023 – Traci Simmons, ONB – Rapport annuel 

• Le 30 novembre 2023 – Glen Savoie, Ministre Environnement et Gouvernements locaux – Fonds 
d’aide 

• Le 14 décembre 2023 – Krista MacDonald, Terres, Environnement et Ressources Naturelles, Services 
aux Autochtones Canada - Atlantique – Proposition d'ajout à la réserve 

• Le 19 décembre 2023 – Levée de fonds Hôpital Stella-Maris-de-Kent 
 
 
9. RAPPORTS DES COMITÉS 

a. Finances – Administration – Ressources humaines 
ATTENDU QU’EN raison du coût de l’essence plus élevé que prévu, la Commission de services régionaux 
de Kent a dû rendre effectif sa formule de compensation auprès des éboueurs pour le remboursement 
des coûts additionnels liées à la collecte; 
ATTENDU QUE la Commission de services régionaux de Kent avait budgété 140,000$ en 2023 et que cette 
somme est plus que suffisante pour couvrir les coûts cette année; 
ATTENDU QU’afin d’éviter un surplus exagéré en 2023, que l’administration recommande de transférer 
les fonds nécessaires du fonds de réserve opérationnel du département de déchets solides pour renflouer 
les fonds de réserves opérationnelles et capital du fond de déchets solides; 
ATTENDU QUE la somme de 80,000$ fut retirée de la réserve opérationnelle et la somme de 26,769.70$ 
de la réserve capitale du fond de déchets solides en 2022. 
 
2023-179 
Il est donc résolu que le Conseil d’administration de la Commission de services régionaux de Kent accepte 
que la somme de 150,000$ soit transférée au fonds de réserve opérationnelle des déchets solides et 
30,000$ au fonds de réserve capitale des déchets solides pour renflouer les coffres de ces réserves. 
 
Proposé par :  Tina Beers 
Appuyé de :  Arnold Vautour 

Motion adoptée 
 
2023-180 
Il est proposé par Tina Beers, appuyé de Arnold Vautour, que le Conseil d’administration accepte de 
transférer la somme de 80,000$ dans le fonds de réserve de fonctionnement général du service 
d’aménagement local selon l’article 101 de la Loi sur la gouvernance locale et son règlement 97-145 et si 
le conseil souhaite retirer ces fonds qu’une résolution doit être adoptée. 

Motion adoptée 
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2023-181 
Il est proposé par Jimmy Bourque, appuyé de Tina Beers, que le Conseil d’administration accepte de 
transférer la somme de 30,800$ dans le fonds de réserve de fonctionnement général de Développement 
Communautaire selon l’article 101 de la Loi sur la gouvernance locale et son règlement 97-145 et si le 
conseil souhaite retirer ces fonds qu’une résolution doit être adoptée. 

Motion adoptée 
 
2023-182 
Il est proposé par Jimmy Bourque, appuyé de Jean Hébert, que le Conseil d’administration accepte de 
transférer la somme de 75,000$ dans le fonds de réserve de fonctionnement général de Transport 
communautaire selon l’article 101 de la Loi sur la gouvernance locale et son règlement 97-145 et si le 
conseil souhaite retirer ces fonds qu’une résolution doit être adoptée. 

Motion adoptée 
 
2023-183 
Il est proposé par Jean Hébert, appuyé de Arnold Vautour, que le Conseil d’administration accepte de 
transférer la somme de 15,000$ dans le fonds de réserve de fonctionnement général de Tourisme selon 
l’article 101 de la Loi sur la gouvernance locale et son règlement 97-145 et si le conseil souhaite retirer 
ces fonds qu’une résolution doit être adoptée. 

Motion adoptée 
 

b. Vérification 
Rien à ce sujet. 
 

c. Santé 
Puisqu’il n’y avait pas quorum à la réunion du 23 novembre 2023, la réunion est reportée à l’hiver 2024.  
Le Comité de communauté apprenante a une rencontre prévue le 8 janvier 2024. 
 
 
10. RAPPORTS SUR LES ACTIVITÉS EN MATIÈRE DE SERVICES COMMUNS 

a. Aménagement 
Le procès-verbal de la réunion du Comité de révision de planification du 28 novembre 2023, ainsi que le 
rapport de construction pour novembre 2023, sont circulés. 
 

b. Déchets solides (*déplacer après l’item 14) 
 

c. Sécurité publique 
Paul Lang donne un peu de contexte avant de passer à la résolution.  Arnold Vautour donne une brève 
mise à jour sur le comité et mentionne son importance ainsi que les éloges reçus de Maxime Babineau, 
Officier responsable de la police fédérale spécialisée, officier exécutif du commandant et sergent-major 
du NB.  Plusieurs régions dans la province se guide sur notre comité et s’inspirent de notre modèle, ce qui 
est impressionnant.  Arnold annonce que pour la première fois, lors de la dernière réunion, trois membres 
de Tri County Recherche et sauvetage au sol, ainsi que deux représentants d'Elsipogtog étaient à la table.  
Il y a toujours de bonnes discussions entre les membres du comité qui essaient de trouver des solutions 
pour assurer la sécurité dans Kent. 
 

ATTENDU QUE la Commission de services régionaux de Kent est responsable de communiquer à tous les 
citoyens de la région concernant ses services; 
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ATTENDU QUE les municipalités de Beaurivage, Champdoré, Grand-Bouctouche, Beausoleil et Five Rivers 
ont demandées à la Commission de services régionaux de Kent de voir la possibilité de partager un outil 
de communication nommé Voyent Alert; 
ATTENDU QUE les Directeurs généraux ont reçu une présentation de Voyent Alert le 15 novembre dernier 
et que l’outil de communication serait d’une grande utilité pour les municipalités et la Commission de 
services régionaux de Kent; 
ATTENDU QU’EN raison de la collaboration régionale, les municipalités peuvent recevoir un rabais sur les 
frais annuels pour la licence du logiciel; 
ATTENDU QUE la Commission de services régionaux de Kent a soumis une demande de financement à la 
Société de développement régional pour couvrir une partie des frais aux municipalités et à la Commission 
de services régionaux de Kent; 
ATTENDU QUE la Commission de services régionaux de Kent a des fonds non affectés dans son budget sur 
les mesures d’urgence qui pourraient être utilisés pour l’achat de la licence pour la Commission de services 
régionaux de Kent; 
ATTENDU QUE la Commission de services régionaux de Kent serait le contact principal pour la facturation 
entre les municipalités et Voyent Alert et que le contrat serait signé entre la Commission de services 
régionaux de Kent et la compagnie; 
ATTENDU QUE l’administration de la Commission de services régionaux de Kent voit plusieurs utilités pour 
ce logiciel de communication et permettra une plus grande collaboration entre la Commission de services 
régionaux de Kent et les municipalités en matière de communication; 
ATTENDU QUE la licence de la Commission de services régionaux de Kent permettra de communiquer à 
tous les citoyens de la région de Kent (municipalités et district rural) pour les besoins de la Commission 
de services régionaux de Kent. 
 

2023-186 
Il est donc résolu que le Conseil d’administration de la Commission de services régionaux de Kent accepte 
de se procurer la licence pour le logiciel de communication Voyent Alert, au coût de 4,999$ plus taxes, et 
que les fonds proviennent du budget du département de Sécurité publique. 
 

Proposé par :  Arnold Vautour 
Appuyé de :  Jean Hébert 

Motion adoptée 
2023-187 
Il est également résolu que la Commission de services régionaux de Kent soit le lien entre Voyent Alert et 
les municipalités pour la facturation et l’administration du contrat. 
 
Proposé par :  Arnold Vautour 
Appuyé de :  Jean-Pierre Richard 

Motion adoptée 
 

d. Développement économique 
Le procès-verbal du Comité de Développement économique du 13 septembre 2023 est circulé. 
 

e. Promotion touristique 
ATTENDU QUE dans le cadre de la réforme sur les gouvernements locaux, la Commission de services 
régionaux de Kent sera responsable du service de Développement touristique à l’échelle régionale;  
ATTENDU QUE la Commission de services régionaux de Kent a créé un comité sur le tourisme composé 
d’élus et de gens d’affaires du domaine touristique; 
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ATTENDU QUE le Comité sur le tourisme recommande au Conseil d’administration de la Commission de 
services régionaux de Kent de renouveler l’entente entre la Commission de services régionaux de Kent et 
Destination Sud-Est pour l’année 2024. 
 
2023-188 
Il est donc résolu que le Conseil d’administration de la Commission de services régionaux de Kent accepte 
de renouveler l’entente sur la promotion du tourisme entre Destination Sud-Est et la Commission de 
services régionaux de Kent. 
 
Proposé par :  Jean-Charles Daigle 
Appuyé de :  Jean-Pierre Richard 

Motion adoptée 
 

f. Développement communautaire 
Stéphanie Caissie explique Linda O’Brien, représentante du secteur associatif, a dû se retirer du Comité 
de développement communautaire et a donné la candidature de Lisa Bastarache, employée au Centre de 
prévention de la violence de Kent, pour la remplacer.  Nous demandons donc au Conseil d’administration 
d’accepter et nommer Lisa Bastarache comme nouveau membre au sein du comité.   
 
2023-189 
Il est proposé par Arnold Vautour, appuyé de Jean-Charles Daigle, de retirer Linda O’Brien comme membre 
du Comité de développement communautaire et nommer Lisa Bastarache comme remplaçante au niveau 
du secteur associatif. 

Motion adoptée 
 
Stéphanie Caissie donne une brève mise à jour de ce qui s’est passé au niveau du développement 
communautaire les derniers mois.  Elle mentionne être très occupée avec des demandes de subventions.  
L’un des fonds demandés serait pour un programme d’alimentation scolaire.  Le but est d’équiper toutes 
les écoles de la région de Kent afin qu’elles puissent offrir des petits déjeuners ou collations.  Même si le 
programme est déjà en place, souvent il manque des équipements ou des équipements défectueux 
doivent être remplacés.  Sur le plan régional pour vaincre la pauvreté, il sera en processus de révision dans 
la nouvelle année.  Ceci est mandaté par la Société d’inclusion économique et sociale (SIES), car c’est un 
plan provincial.  Des consultations publiques auront lieu afin de connaître les besoins et opinions des gens 
de Kent.  Les données seront envoyées au gouvernement qui préparera un rapport.  Une fois le rapport 
remis par la province, la Commission de services régionaux de Kent devra préparer et remettre un plan 
régional sur comment vaincre la pauvreté et avoir l’inclusion sociale dans notre région.  En ce qui concerne 
le projet Pro Jeunesse, plusieurs bonnes candidatures ont été reçu et les entrevues seront faites en janvier 
2024 afin que la personne retenue puisse commencer en février.  Par la fin de l’été ou début automne, un 
programme pro jeunesse pourrait être en place pour aider aux jeunes de notre région financièrement et 
avoir accès à des programmes récréatifs.  Le nom de Pro jeunesse changera car celui-ci est surtout pour 
les jeunes de 0 à 18 ans.  Notre vision est de rendre le programme plus inclusif et inclure les adultes et 
personnes âgées à un moment donné.  Stéphanie mentionne qu’un repas, offert par une personne de la 
région, en partenariat avec des entreprises de la région, aura lieu au Club d’âge d’or de Saint-Louis-de-
Kent le 27 décembre prochain pour les personnes seules ou même des familles à besoin dans la 
communauté.  Des bénévoles de Transport Kent vont fournir du transport au gens qui ne peuvent pas se 
déplacer.  Elle mentionne que Mario Doiron a connu une très bonne année!  Elle parle surtout du projet 
en collaboration de l’Association francophone des parents du NB pour travailler avec les jeunes des 
garderies et de la maternelle.  Le projet intitulé « Kit de départ au jardinage » a commencé avec les petits 
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à la garderie qui ont fait pousser des plantes de tomates de la graine à la cultivation.  Mario a passé en 
entrevue à Radio Canada, ce qui était fort intéressant.  Une présentation a été faite à l’école Étoile de 
l’Acadie à Rogersville avec un groupe de jeunes qui sont dans un cours d’activité physique et mieux être.  
Mario a donné une présentation sur le jardinage biologique qui a été bien reçu des élèves.  Stéphanie a 
fait une présentation sur le développement économique mais plutôt relié aux déterminants de la santé.  
La participation était bonne et les jeunes ont sorti de bons points et bonnes idées.  Mario est aussi allé 
donner une présentation à l’École Mont-Carmel à Ste-Marie-de-Kent au niveau de l’environnement.  Il a 
récemment fait une demande de fonds pour un projet pour nettoyer les côtes et rivières, des « water 
sheds ». 
 

g. Transport régional  
Les statistiques sont en annexe.  Paul Lang donne une mise à jour de ce qui se passe à ce sujet.  Le 
recrutement de conducteur se continu et la clientèle augmente continuellement.  Un dépliant intitulé 
« Soutenez votre communauté en faisant du bénévolat avec Transport Kent » a été circulé dans les 
résidences afin inciter les gens à devenir bénévoles. 
 

h. Planification des loisirs 
Le poste dont Stéphanie a mentionné avec pro jeunesse sera combiné avec « Physical Literacy for 
Communities ».  Du travail est en cours avec l’Association acadienne des artistes professionnels du NB 
pour faire un inventaire de nos actifs culturels et aussi pour éventuellement faire une politique 
d’aménagement culturel du territoire au niveau régional.  La Communauté rurale de Beausoleil a été choisi 
comme première municipalité à faire l’exercice dans le projet pilote.  La salle Lisa LeBlanc a été nominée 
pour le prix des Éloizes, ce qui est très bien pour notre région.   
 
 
11. RAPPORT DU PRÉSIDENT (9 NOVEMBRE AU 13 DÉCEMBRE 2023) 

Le 9 novembre – Réunion extraordinaire du CA à Beaurivage 
Le 14 novembre – Rencontre avec Vice-présidente et Directeur général de la CSRK à Beaurivage 
Le 16 novembre – Réunion régulière du CA à Beaurivage 
Le 20 novembre – Rencontre avec Dan Austin à Beaurivage 
Le 23 novembre – Réunion sur la santé à Beaurivage 
Le 7 décembre – Rencontre avec le Directeur général de la CSRK à Grand-Bouctouche 
 
 
12. RAPPORT DU PREMIER DIRIGEANT (9 NOVEMBRE AU 13 DÉCEMBRE 2023) 

9 novembre – Rencontre avec NB Municipal Working Group concernant Circular Materials – Zoom 
9 novembre - Réunion DG des municipalités et Directeur général de la CSRK – Beaurivage 
9 novembre – Réunion extraordinaire du CA de la CSRK – Beaurivage 
10 novembre – Rencontre avec Éric Tremblay – Beaurivage 
10 novembre – Rencontre CSRK et Gouvernements locaux – Zoom 
10 novembre – Rencontre Lucie Martin – Beaurivage 
14 novembre - Réunion Directeur général, Président et Vice-présidente – Beaurivage 
14 novembre – Présentation budget CSR à Five Rivers – Five Rivers 
15 novembre - Réunion DG des municipalités et Directeur général de la CSRK – Beaurivage 
16 novembre - Réunion des Premiers dirigeants des CSR – Zoom 
16 novembre – Réunion mensuelle du CA du RMCPC – Teams 
16 novembre – Réunion du CA de l’AAMNB – Zoom 
16 novembre – Réunion du CA de la CSRK – Zoom 
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20 novembre – Réunion avec Dan Austin – Beaurivage 
20 novembre – Réunion Comité de transport communautaire – Beaurivage 
22 novembre – Rencontre avec Liahona Security – Zoom 
22 novembre – Rencontre Géoportail – Gestion d’actifs CSRK – Teams 
23 novembre - Réunion des Premiers dirigeants des CSR – Zoom 
23 novembre – Réunion Comité de santé dans Kent – Beaurivage 
24 – 26 novembre – Conférence UMNB – Fredericton 
29 novembre – Présentation Centre de prévention de la violence 
30 novembre - Réunion des Premiers dirigeants des CSR – Zoom 
4 décembre – Rencontre projet de recherche CSRs – Moncton 
5 décembre – Réunion CSRK, AFMNB, UMNB – Zoom 
5 décembre Discussion sur projets avec APÉCA – Teams 
7 décembre – Rencontre Président et Directeur général – Grand-Bouctouche 
7 décembre - Réunion des Premiers dirigeants des CSR – Zoom 
7 décembre – Discussion ADP d’IRCC 2024 – Teams 
7 décembre – Rencontre concernant Transport communautaire – Zoom 
7 décembre – Participation au 5 à 7 de la Ville de Grand-Bouctouche 
12 décembre - Réunion des Premiers dirigeants des CSR – Zoom 
12 décembre – Groupe de travail exécutif sur le développement économique régional d’hiver 2023 – 
Fredericton 
13 décembre – Rencontre EGL et Premiers dirigeants - Fredericton 
 
 
13. RÉSOLUTIONS 

Rien à ce sujet. 
 
 
14. AFFAIRES NOUVELLES 

a. Annulation réunion de janvier 2024 
2023-190 
Il est proposé par Arnold Vautour, appuyé de Jean Hébert, que la réunion ordinaire du 18 janvier 2024 
soit annulée et s’il y a des dossiers pressants qu’une réunion extraordinaire soit tenue. 

Motion adoptée 
 

b. Voyage à Ottawa 
À chaque année, la Commission de services régionaux de Kent essaie de rencontrer les divers ministres et 
députés fédéraux et provinciaux.  En raison de leurs horaires très chargés, il serait difficile de les 
rencontrer dans un avenir rapproché.  Il a été mentionné qu’il serait peut-être profitable aux 6 maires et 
au Président du District rural de Kent de se déplacer à Ottawa pour les rencontrer et possiblement avoir 
la chance de rencontrer d’autres ministres du parlement pour discuter des enjeux de notre région.  Les 
dépenses seraient la responsabilité de chaque municipalité.  Le voyage s’étalerait sur 2 jours ou il y aurait 
la possibilité de rencontrer quelques ministres, entre autres, le ministre lié au logement, le ministre relié 
à la sécurité publique – ministère à Dominic LeBlanc pour les cellulaires, et aussi le ministère relié à 
l’APÉCA.  Les sujets abordés seraient le logement, des programmes d’infrastructures et développement, 
la question des cellulaires et autres dossiers qui touchent nos municipalités.   En discutant avec le bureau 
à Dominic LeBlanc, l’adjoint administratif a offert de nous aider à coordonner les rencontres au besoin.  
En termes de dates, une possibilité serait la semaine du 12 février 2024.  Une discussion s’ensuit.  Les 
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membres du conseil voient l'intérêt de se rendre à Ottawa pour rencontrer quelques ministres pour 
discuter des dossiers de la région. 
 

c. Calendrier des activités 
Un calendrier d’activité a été préparé avec les dates et heures de toutes les réunions des comités de la 
Commission de services régionaux de Kent.  Voir en annexe. 
 

d. Heures des réunions du Conseil d’administration 
Il a été suggéré de changer les heures des réunions du Conseil d’administration.  Afin de pouvoir changer 
la politique, une motion doit être adoptée par les membres du Conseil d’administration. 
 
2023-191 
Il est proposé par Tina Beers, appuyé de Arnold Vautour, de changer l’heure des réunions du Conseil 
d’administration de la Commission de services régionaux de Kent à 16h00 au lieu de 18h30 à partir de 
2024.  Ceci sera révisé au besoin. 

Motion adoptée 
 
 
❖ 10. RAPPORTS SUR LES ACTIVITÉS EN MATIÈRE DE SERVICES COMMUNS 

 
b. Déchets solides 

Le procès-verbal du Comité technique sur la gestion des déchets solides du 21 septembre 2023, ainsi que 
le rapport de déchets solides pour novembre, sont circulés.  Isabelle Godin repasse brièvement les 
statistiques/données des déchets encombrants à date et donne quelques explications.  Le système 
fonctionne bien et les gens utilisent le service et semble apprécier le fait qu’ils auront des collectes en 
décembre et janvier.  Elle donne des réponses à quelques questions posées.  Elle informe le groupe que 
la promotion va se poursuivre pour quelques mois. 
 
2023-184 
Il est proposé par Jimmy Bourque, appuyé de Jean-Charles Daigle, que le Conseil d’administration aille à 
huis clos selon l’article 68 (1)c) de la loi sur la Gouvernance locale. 

Motion adoptée 
 
2023-185 
Il est proposé par Jean-Pierre Richard, appuyé de Jimmy Bourque, que la réunion du Conseil 
d’administration retourne en séance publique. 

Motion adoptée 
 

 
 
15. QUESTIONS DU PUBLIC 
➢ Mario Tardif, Acadie Nouvelle, demande des détails pour l’événement prévu le 27 décembre 

prochain à Beaurivage.  Arnold Vautour lui fournit les détails. 
➢ Ginette Doiron, Destination Sud-Est remercie la Commission de services régionaux de Kent pour son 

partenariat. 
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16. LEVÉE DE LA RÉUNION 
2023-192 
Il est proposé par Tina Beers, que l’ajournement ait lieu à 18h13. 
 
 
 
 
 
______________________________________  ____________________________________ 
  PRÉSIDENT     Directeur général/Secrétaire 


